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金评天下
XIANDAIJINBAO

今日金评

北京刚刚结束了今冬第二场全市性降雪。雪天
路滑，摔倒受伤能不能算工伤？能不能报销呢？人社
部指出，上下班路上受到伤害要认定为工伤，必须
同时满足以下条件：1. 在上下班途中；2. 受到伤害
的原因是发生了交通事故；3. 该交通事故的责任
认定中，本人为非主要责任。因此，如遇雪天路滑摔
倒，自己摔倒受伤，虽然发生在上下班途中，但并未
受到非本人主要责任的交通事故伤害，是不能认定
工伤的。（12月18日《北京青年报》）

随着北方和南方部分地区逐渐可能遇到下雪
天气，员工上下班途中滑倒摔伤是个大概率事件。
随着这几年的普法，“上下班期间买菜受伤算工
伤”等都给人们留下了印象，但有些人不求甚解，
往往片面地认为只要上下班途中受伤就算工伤，
特别是恶劣天气下，会认为滑倒受伤不是主观原
因。在这样的背景下，他们可能就找人证、写材料，
申报工伤。结果忙活一圈下来，才被告知不属于工
伤，既浪费了个人时间，也消耗了司法资源，甚至还
会引发不必要的怒怼。

人社部的解释中，还就雪天路滑造成的事故或

意外伤害，哪些属于工伤做了解释。人社部在雪季
普遍来临之前，就及时向社会“预警”，这样的服务
态度值得称赞，也值得各部门学习。

因为事先提个醒，原来对上下班途中受伤算不
算工伤有误解的民众，因为清楚了其中的关键原
因，就会在下雪下雨天气更加谨慎，城管部门对环
卫工人清扫积雪的安全保障会更加上心，各单位安
排员工外出联系工作也会给员工做好安全提醒，这
样一来，员工避免受伤少受罪，政府也减少了工伤
保险基金的支出。

近年来，很多政府部门在为民服务上，未雨
绸缪，提前做好调查研究，预测哪些事可能给民
众带来不方便不安全，及早把矛盾和问题解决在
萌芽状态，都受到群众称赞。但也有不少部门，事
前无动于衷，事后避重就轻，本来可避免的事情
发生了，本来可节省的资源浪费了，结果是群众
不满意，社会有情绪，部门公信力受到影响。

所以，群众利益无小事，政府创新无止境。如何
时刻站到群众的场景中，提前想群众所想，急群众
所急，更好地实现社会善治，还需要更多部门像人
社部这样多一些敏感意识。 丁慎毅

从“防卫过当”逆袭为“见义勇为”值得点赞
2019年12月18日，《福州晚报》刊发两版文

章介绍福州市第二十六次见义勇为表彰大会先进
分子（群体）事迹，其中因救下被侵犯的女子，结果
自己因为防卫过当被公安机关拘留而引发社会关
注的赵宇名列其中。记者从赵宇处获悉，12月18
日上午，福州市见义勇为基金会将召开表彰大会，
为他和其他见义勇为先进分子颁奖。（12 月 18 日
澎湃新闻）

这种地方性的见义勇为表彰大会，几乎每个
地方每年都会有，而福州市的这次表彰大会之所
以能够引发全国性的关注，完全是因为一个人的
存在，那就是赵宇。2018年12月26日晚，在福州晋
安区打工的黑龙江小伙赵宇发现楼下有人呼救，
下楼制止施暴，在和施暴者扭打过程中踹到了施
暴者的腹部，被警方以涉嫌故意伤害罪拘留十四
天。

而几个月之后，检察院以防卫过当，依据刑事
诉讼法相关规定，对赵宇作出不起诉决定。这意味
着，虽然检察院对赵宇做出了不起诉决定，但是他
的行为仍旧被认定为“防卫过当”，可能面临对方
的民事索赔。此事引发全国性热议之后，最终迎来
了国家最高检察院的关注与介入，经审查认为，赵
宇的行为属于正当防卫，不应当追究刑事责任，遂
对赵宇作出无罪的不起诉决定。

从涉嫌故意伤害到过失致人重伤，从防卫过
当到正当防卫，从有罪到无罪，直到最后被认定为
见义勇为接受表彰，整个事件可以说是一波三折。
而公众对事件发展的关注，也早已超越了对赵宇
个人命运的关注，因为这关涉到今后公众对待见
义勇为时的选择，同时也关涉到地方公检法系统
对待同类案件时的司法理念和实践。

当赵宇站在当地的见义勇为表彰大会上接受
自己应该得到的荣誉时，当地公安部门也通过公告

的方式承认，在该案件的侦办过程中，个别基层办
案单位对法律法规理解不到位、不透彻，对见义勇
为的认定不够准确。公安机关的这种自我反思、积
极纠错的态度，同样值得肯定与鼓励。但最关键的
是基层的公检法系统能够统一对类似案件的认
识，真正实现公众对于法不能向不法让步的良好
愿景。

正如网友所说，赵宇是幸运的，因为他的遭遇
引发了国家最高检的关注，否则事态会如何发展，
确实难以预料。网友这样的担心，其实是对基层公
检法系统的一种警示。在很多时候，公众并不缺乏
见义勇为的勇气，但是却惧怕，同时也难以承担

“流血流汗又流泪”的后果。既然法律是倡导和保
护公众见义勇为的，那么在具体的司法实践中，公
检法系统就应该在法律的框架内，真正吃透法治
的精神，领会法治的精髓，让公众感受到这种认
可、激励与保护。 苑广阔

一个专门帮助失学女童、保障贫困女生受教
育权利的慈善项目，帮扶对象中却出现了男生受
助者，中国少年儿童基金会“春蕾一帮一助学”
（春蕾计划）项目近日受到网友质疑。对此，中国
儿童少年基金会17日在官方微博对为何资助男
生的相关情况进行了回应。（12月18日中新网）

一个专注于资助贫困女生的公益项目，竟
“不声不响”地资助起了男生，难免有“违背初
衷”“专款不专用”之嫌。对此，中国儿童少年基金
会称，春蕾计划项目在筹款之初，资金全部资助
贫困女生，但在今年项目执行过程中，有部分极
度贫困地区学校老师向该会反馈，当地贫困家庭
男生也亟需帮助。于是该项目在保证大多数受助者
为女生的前提下，开始资助部分男生。

虽然这样的解释很难令人满意，但并非没有道
理。春蕾计划该不该资助贫困男生？可以说见仁见
智。如果紧紧盯着该项目的最初动机以及“专款专
用”，那么男生就不该受资助；但如果以发展的眼
光、辩证的思维看待该项目，男生受资助也无可厚
非。环境、形势、问题都在变化，资助对象也不宜一
成不变。

春蕾计划是 1989 年发起并组织实施的一项救
助贫困地区失学女童重返校园的社会公益项目。30
年来，我国的变化可谓翻天覆地。今天，尽管“重男轻
女”观念依旧没有完全根除，女童因贫失学现象在部
分地区依旧不同程度地存在，但显然已非往日可比，

多数女童的受教育权基本已得到了保障。在保证大
多数受助者为女生的前提下，春蕾计划拿出部分资
金资助贫困男生，并无不妥。错就错在相关方面没有
事先做好信息公开工作，给社会造成了误解。

也有人说，“男生也需要帮扶”是另一个问题，
不能通过春蕾计划解决。这种想法未免过于简单
化、理想化。为资助男生，另起炉灶，再搞个“夏蕾计
划”，能行吗？打造一个规范、高效的公益项目并不
容易，至少短期内做不到，但贫困地区的男生等不
起。脱贫攻坚已进入最后冲刺阶段，春蕾计划在保
证大多数受助者为女生的前提下拿出“余力”资助
男生，也未尝不可。

总之，春蕾计划不是不可以资助贫困男生，但
应有条件，比如，除保证大多数受助者为女童外，还
应充分公开信息，保障好捐赠人的知情权。陈广江

近日，国务院办公厅印发《关于建立
政务服务“好差评”制度提高政务服务水
平的意见》。《意见》要求，2020年底前，
全面建成政务服务“好差评”制度体系，
建成全国一体化在线政务服务平台“好
差评”管理体系，各级政务服务机构、各
类政务服务平台全部开展“好差评”，实
现政务服务事项、评价对象、服务渠道全
覆盖。《意见》就建立政务服务“好差评”
制度提出四个方面政策措施。（12 月 18
日《北京青年报》）

不必怀疑，以一种纵向眼光看，现
在的政务服务相对于过去已经是大大
改善了。在改进作风的东风劲吹下，一
度时间广泛存在的“门难进脸难看”现
象，基本上已经告一段落。但横向看，各
个地区的政务服务水平，还存在着严重
的剪刀差；距离企业和群众的期望，还
有不小的距离。政务服务，涉及民生，涉
及发展，这个问题不解决，优化营商环
境无从谈起，提升人民群众幸福感获得
感会大打折扣。

建立政务服务“好差评”制度，绩效
由企业和群众来评判，目的为了改善政
务服务。其实，对政务服务进行评价，职
能部门都有自己的绩效考核管理办法，
但这种考评制度，存在两种缺陷，一是不
透明，很容易出现自说自话。二是不精
准，评价基本都是模糊的、笼统的，而且
多是滞后的，不能让人信服。

互联网+政务刚出现的时候，就有声
音建议借鉴电商平台的“好差评”制度。
这个制度的好处，在于将评价即时化、透
明化、公正化。而现在，政务服务“好差
评”制度也正式破题了，可以预计的是，
这个制度会像鞭子一样，倒逼政务服务
的改善。

除了外力推动，这项制度还会在内
部形成巨大的动力驱动。以前或许还有
些不重视，但现在不同了，无论是得到差
评的单位和个人，都会形成巨大的压力。
有了这个体系，就可以照照镜子，检省得
失，追求“五星”服务。 毛建国
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